

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
era de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 671

Palma de Mallorca 12 de diciembre de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.<sup>o</sup> ALSINA  
y la de Administración á BARTOLOMÉ LLANÉS.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## Lo que piensan los socialistas franceses

¡Viva la República alemana!

«Nuestro amigo Vaillant ha notado los síntomas, leves aun, de la posibilidad de un despertar democrático en Alemania. Socialistas que, tímidamente aún, dan a entender que no están asociados plenamente a la acción agresiva del Imperio; propagandistas desconocidos que por medio de pasquines que aparecen en los muros de Berlín han comenzado a reclamar la paz y a maldecir al emperador y a su raza; en sus palabras, en sus gestos, no nos avergonzamos de decirlo, ponemos nuestra atención, nuestra mirada. Deseamos ardentemente la victoria sobre el imperialismo y la deseamos completa decisiva. Pero sabemos que si en la guerra actual la fuerza armada de todos los países logra abatir el poder militar alemán, sólo hay en el mundo una fuerza capaz de asegurar la paz, y ella es la voluntad pacífica que se desarrollada con el establecimiento de las democracias.

Un pueblo libre en Alemania, destruyendo los sueños monstruosos de dominación imperial y militarista, nos hubiese ahorrado la guerra. Un pueblo revolucionado contra los Hohenzollern, creadores de los desastres, puede contemplar las garantías de paz durable que esperamos de la guerra, como consecuencia bienhechora del mal.

Por esto nos regocijamos escuchando los fragores que llegan hasta nosotros: que sobre los muros de Berlín, kaiser, kronprinz, estado mayor alemán son vilipendiados. Para nosotros es éste un buen síntoma. Tienen estos signos para nosotros más valor aun que las palabras de un diputado alemán, recogidas por el «Daily Mail», afirmando que el pueblo germano comienza a darse cuenta de que sus tagarotes prusianos y sus militares imperialistas le conducen a la ruina. Un estuerzo más, otra victoria, y la realidad despertará a Alemania. Ese día será el fin del kaiser y de los suyos, y no tendrá que buscar éstos en la muerte un horroroso refugio. La paz octaviana no se hará esperar mucho tiempo.

Acaso se diga que somos soñadores incorregibles, optimistas impenitentes por esperar siempre el despertar de la protesta popular alemana por los golpes del destino, que ha de sumir en la nada el orgullo funesto que ha provocado la guerra. ¡Ah! Esperad, camaradas y adversarios, y leed esta carta que he recibido, y decidme si no tenemos derecho a esperar que nuevos y prolongados horrores puedan ser todavía ahorrados al mundo.

«He tenido la satisfacción de leer un número de «L'Humanité», cosa bastante rara en estos tiempos. En él hemos visto la carta que os dirigió un camarada, y cuantos la hemos leído somos de su opinión, entendiendo que no es el pueblo alemán contra quien combatimos, sino «contra la cabeza» de esta potencia.

«Hoy hemos hecho dos prisioneros, o mejor dicho, se han hecho ellos, que se vinieron a nosotros gritando: «¡Viva la República!» Yo creo que si Guillermo supiera esto no le sabría muy bien.»

No, camarada; Guillermo no se felicitaría mucho de ello, y te agradecemos que nos hayas hecho notar el grito de esos dos prisioneros, porque él revela que, a pesar de los odios de la guerra, Francia ha conservado su fama de liberadora. Que llegue a oídos de Guillermo ese grito; que lo escuche sobre todo su pueblo y que éste repita clamorosamente: ¡Viva la República alemana!

PEDRO RENAUEL.

## Letras Socialistas

«Obramos conforme somos.»

¿Quién es el hombre?

Hombre es el que piensa, el que medita, el que reflexiona, el que al sentir el latigazo de la injusticia se rebela, el que sabe hasta donde su derecho ha de llegar y donde su deber ha de acabar.

Hombre es el que sabe imponerse al dolor y acariciar la muerte: ¡ése es el hombre, el hombre intrépido, valiente!

Hombre es el que se eleva destruyendo los moldes de la rutina.

Hombre es el que reconoce que, con la bestia, va un ser inteligente y sano, y lo impone a la bestia.

Hombre es el que sabe sentir intensamente, el que no se arrastra como un reptil ni se inclina ante el tirano, el que no ve ni encuentra barreras para conquistar su ideal.

Hombre es el que no decae, el fuerte, el que sabe hacer realidades en sus sueños, el que sabe decir ¡basta! y llega, el que sabe que la vacilación es desastrosa, el que no ignora que la más breve respuesta a todo es obrar maduramente, rápidamente, punzantemente, pero sublimemente.

Hombre es aquel que es todo corazón e inteligencia: ¡el que sabe reunir estas dos fuerzas posee el misterio de la vida!

Hombre es el que desprecia las pasiones mezquinas, el que sabe hacer estremecer, como a su cerebro, el eje del mundo y siente torrentes de vida por su médula.

Hombre es el que tan sólo tiene un

solo Dios: el ideal de la justicia y el amor.

El que así no piensa, el que no sabe emprender un camino, o si lo emprende se fatiga y fracasa, es un impotente.

Todo lo que entre nosotros existe es sencillo, es fácil, es del primero, del que más ve y mejor sabe mirar y del que trabaja con su cerebro o con su cuerpo.

El que nada ve es porque confunde las estrellas con las señales dejadas en el barro por las patas de los gansos; porque lleva en los ojos una venda.

El que observa y profundiza con los ojos de la inteligencia, todo se le presenta transparente y claro.

El triunfo se siente, se inicia y se consigue.

En una palabra: ser hombre es ser el «espía de mármol».

FÉLIX REAL TORRALBA

## LA CRISIS

En todas las provincias de España es general la falta de trabajo y somos todos los que pasamos por este duro trance. Menos mal si esta falta de trabajo, estuviese recompensada, porque de este modo se podría ir viviendo, pero tal como va es imposible seguir.

Muchos son los que están faltos de trabajo y forzosamente faltos de pan, y de esta forma se pasan días y días sin que se dé solución al conflicto.

En Barcelona se hizo una manifestación, en la cual la multitud, pedía «Pan y Trabajo» y la policía, para saciar su hambre, les dió sablazos para todos los gustos. Así se paga y se nos recompensa.

Pero hoy, ya se ha extendido esta epidemia y muchas son las provincias españolas que se encuentran en idéntica forma.

Pero ahora el Ayuntamiento de Palma, ha propuesto el derribo de la illeta de Cort y a tal efecto hace gestiones. Muchas miles de pesetas costará su compra pero pocos serán los trabajadores que se ocuparán en ella. Otras obras hay en que podrían emplearse muchos brazos, pero está visto, que es imposible complacer al pueblo por nuestros concejales.

España atraviesa una crisis mayúscula. Todas las energías, es decir todas las fuerzas del hombre se encuentran paralizadas, llegando el caso de que muchos pierdan estas fuerzas debido a la anemia y la tisis que depauperan al proletariado.

Es una verdadera manía cuando no oírmen, que tiene nuestro Gobierno de no atender a las justas peticiones que se le hacen y en lo que a esto respecta nuestras corporaciones provincial y municipal no le van en zaga.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

De «El Ejército Español»

## Echagüe nos da la razón

En un periódico militar, «El Ejército Español», se ha publicado una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el ministro de la Guerra.

Este manifestó que insistía en aprobar su proyecto de rebaja de edades en el ejército, proyecto que ha disgustado enormemente a la mayoría de los oficiales, jefes y generales y que no ha satisfecho por completo a la opinión.

Pues bien; el general Echagüe afirmó: «Hoy en día es el ejército español el que tiene generales y jefes de mayor edad y más exceso de personal, y esto hace que no se tenga de él en el extranjero el concepto que debía merecer.

Del exceso de personal que existe en nuestro ejército nada hay que decir, pues es bien patente.

Si desde la fecha en que perdimos las colonias hubiéramos ido a la reducción de plantillas que se precisa, nos habríamos ahorrado, a estas fechas, más de «150 millones», que, invertidos en material, nos habría ahorrado llegar a estos momentos con la escasez de artillería y municiones que, desgraciadamente, padecemos.»

El cálculo del ministro nos parece que no llega a la realidad; pero da idea de lo que es el ejército.

Afirmaciones como las que preceden las hemos hecho nosotros repetidamente. Por hacerlas, periódicos como «El Ejército Español» nos atacaron con saña que nos honra, juzgando que nuestra labor de señalar vicios y errores era pernicioso.

Recogemos las palabras de Echagüe con satisfacción, porque vienen a confirmar nuestras campañas y la justicia de nuestros asertos.

(De El Socialista.)

Llevamos todavía en el fondo del alma, como herencia ancestral del hombre de la caverna, sentimientos groseros y de repugnante acometividad que detienen la labor serena de nuestras inteligencia y nos lanzan a unos contra otros, primero en las diarias relaciones de nuestra vida común, después en los campos de batalla, donde los cañones y los fusiles deciden nuestros destinos porque antes en la paz, no hemos sabido conquistarnos a nosotros mismos.

## UN DOCUMENTO OFICIAL

# Alemania en Bélgica

(CONTINUACIÓN)

La Comisión cree de su deber insistir, en medio de estos horrores, en el crimen de lesa civilización que representa el aniquilamiento deliberado de una Biblioteca académica que era uno de los tesoros de nuestro tiempo.

Numerosos cadáveres de paisanos aparecían en calles y plazas. Solamente en el camino de Tirlemont a Lovaina, un testigo ha contado más de 50. En el umbral de las casas se encontraban cadáveres carbonizados de personas que, sorprendidas en los sótanos por el incendio, habían tratado de escapar, y habían caído entre las llamas, al transponer las puertas.

Los barrios de las afueras de la ciudad han sufrido la misma suerte. Puede afirmarse que tanto éstos, como toda la región situada entre Lovaina y Malinas, han quedado reducidos a escombros.

Un grupo de más de 75 personas, algunas, entre las que figuraban el padre Coloboet, un sacerdote español y otro americano, fué conducido, en la mañana del 26 de agosto, a la plaza de la estación; a los hombres se les separó brutalmente, de sus mujeres e hijos, y después de hacerles sufrir los tratamientos más abominables, y de amearzarles repetidas veces con fusilamientos, fueron conducidos, delante de las tropas alemanas, hasta el pueblo de Campenkout, donde les encerraron en la iglesia, pasando allí la noche.

A la mañana siguiente, a las cuatro, un oficial les previno que se confesaran; pues iban a ser fusilados media hora más tarde. A las cuatro y media fueron puestos en libertad. Poco después fueron presos, de nuevo, por una brigada alemana, que les obligó a marchar ante ella en dirección a Malinas. Respondiendo a las preguntas de uno de los prisioneros, un oficial respondió que iban a hacerles gozar de la metralla belga, delante de Amberes. Por fin fueron puestos en libertad, definitivamente, el jueves por la tarde, a las puertas de Malinas.

Resultado de otros testimonios, que varios millares de habitantes de Lovaina, que escaparon a los fusilamientos y al incendio, han sido conducidos a Alemania, con un objeto que ignoramos.

El incendio continuó durante varios días. Un testigo ocular, que el 30 de agosto último abandonó Lovaina, dice cuál era el estado de la ciudad en aquel momento.

«A partir de Weert Saint-Georges, no he encontrado—dice—sino ciudades incendiadas y aldeanos entorpecidos, que al encontrarse con cualquiera elevaban sus brazos en señal de sumisión. Todas las casas mostraban una bandera blanca, y hasta en aquellas que habían sido incendiadas se advertían jirones de banderas pendientes de las ruinas.

En Weert Saint-Georges he interrogado a los habitantes sobre las causas de las represalias alemanas, y me afirmaron, del modo más absoluto, que ningún vecino había disparado, puesto que sus armas habían sido depositadas previamente; pero que los alemanes se habían vengado sobre la población del hecho cometido por un gendarme belga, que había matado a un hulano. La población que quedaba en Lovaina se refugió en el barrio de Heverlé, cuyos habitantes lo habían abandonado, huyendo de las tropas y el incendio.

Este comenzo en Lovaina, algo más allá del Colegio Americano.

La ciudad está completamente destruida, excepción del Hotel de Ville y la estación. Hoy el incendio continúa, y los alemanes, lejos de tomar medidas para atajarlo, parecen entretenerse en alimentarlo, echándole paja. Así lo he comprobado en una calle próxima al Hotel de Ville.

La catedral y el teatro han sido destruidos, y se han desplomado. Lo mismo que la Biblioteca; la ciudad presenta, en suma, el aspecto de una antigua población en ruinas, por medio de la cual sólo circulan soldados borrachos, portadores de botellas de vinos y licores, y hasta los mismos oficiales, sentados en butacas y agrupados en torno de las mesas, beben sin cesar, como sus soldados. En las calles se pudren al sol los caballos muertos, ya desfigurados por completo, y el hedor del incendio y de la podredumbre es tal, que me ha perseguido durante mucho tiempo.»

La Comisión no ha podido conseguir hasta el presente datos sobre la suerte del burgomaestre de Lovaina y de los demás notables, tomados en rehenes.

De los hechos señalados, la Comisión cree poder sacar las siguientes conclusiones:

«En esta guerra, la ocupación está seguida sistemáticamente, y a veces precedida y acompañada, de violencias contra la población civil que son contrarias, tanto a las leyes estipuladas de la guerra, como a los principios más elementales de la Humanidad. La forma de proceder de los alemanes es siempre la misma. Avanzan a lo largo de los caminos, fusilando a los transeúntes inofensivos, especialmente a los ciclistas y hasta a los aldeanos que encuentran a su paso, ocupados en sus faenas agrícolas. En los poblados se detienen, y comienzan por requisar los alimentos y las bebidas, que acto seguido consumen hasta emborracharse.

A veces, desde el interior de las casas deshabitadas disparan sus fusiles al azar, y declaran luego que han sido los vecinos los que han disparado. Entonces comienzan las escenas de incendio, de muerte y sobre todo de pillaje, acompañadas de actos de fría crueldad, que no respetan ni la edad ni el sexo.

Allí mismo, donde ellos pretenden conocer al culpable de los hechos delatarios, no se contentan con ejecutarle sumariamente, sino que aprovechan la ocasión para diezmar la población, detener a todos los habitantes, y después incendiar la ciudad. Después de una primera matanza, hecha al azar, encierran los hombres en la iglesia de la localidad, y ordenan a las mujeres que tengan abiertas, durante la noche, las puertas de sus casas.

En varias ciudades, la población masculina ha sido conducida a Alemania, para destinarla, según parece, a los trabajos de la recolección, como en los días de la esclavitud antigua. Son numerosos los casos en que se fuerza a los habitantes a servir de guía o a construir trincheras para los alemanes.

Muchos informes demuestran que en sus marchas, como en sus ataques, los alemanes ponen en primera línea al elemento civil—hombres y mujeres—, con objeto de impedir que tiren nuestros soldados.

Otros testimonios de oficiales y soldados belgas declaran que los destacamentos alemanes no tienen reparo en arbolar, bien la bandera blanca, o ya la de la Cruz Roja, con objeto de que nuestras tropas se aproximen a ellos con confianza. Por el contrario, disparan sobre nuestras ambulancias, y maltratan a nuestros camilleros. También maltratan y hasta rematan a

nuestros heridos. Parece también que los miembros del clero son especialmente objeto de sus atentados. Tenemos, en fin, en nuestra posesión, balas expansivas, abandonadas por el enemigo en Werchter, y poseemos certificados médicos, que atestiguan que numerosas heridas han sido causadas con proyectiles de esta clase.

Los documentos e informes sobre los cuales apoyan estas comprobaciones serán publicados.

Firmado: El presidente, Cooreman.— Los secretarios, Ernst de Bunsyck y Orts.— Los miembros de la Comisión, Goblet d'Alviella, Ryckmans, Strauss Van y Cutsem.»

«A M. Poulet, ministro de Ciencias y Artes y ministro de Justicia, interino.

Amberes 10 de septiembre de 1914.

Señor ministro: Los dos informes que la Comisión ha tenido el honor de dirigirme, con fechas de 28 y 31 de agosto último, daban cuenta: el primero de los sucesos ocurridos en Aerschot y pueblos vecinos, y el segundo, de la destrucción, por las tropas alemanas, de una parte de la ciudad de Lovaina.

Con objeto de completar su informe de 31 de agosto, la Comisión cree de su deber señalar el hecho de haber sido confirmado que en los días que siguieron al incendio de Lovaina las casas antes habitadas, y cuyos ocupantes habían sido expulsados de ellas por el invasor, fueron víctimas del pillaje, ante la presencia de los oficiales alemanes. El día 2 de septiembre, un testigo vió todavía a los germanos prender fuego a cuatro casas.

Se ha comprobado igualmente otro hecho, que demuestra el modo implacable con que se trató a la población civil de Lovaina: el 28 de agosto, una multitud de 6 a 8.000 personas—entre hombres, mujeres y niños, de todas edades y condiciones—fué conducida por un destacamento del regimiento 162.º de infantería alemana al picadero de la ciudad, donde todos estos infelices tuvieron que pasar la noche.

El local era tan pequeño, en relación con el número de sus ocupantes, que éstos se vieron obligados a permanecer de pie, soportando tales sufrimientos que en el transcurso de esta noche trágica varias mujeres enloquecieron, y numerosos niños de corta edad murieron en brazos de sus madres.

Un comunicado del Estado Mayor alemán, cuyo texto ha sido publicado en la «Gaceta de Colonia», del 29 de agosto, afirma que el castigo dado a Lovaina está justificado por el hecho de que un batallón de «Landwehr», que quedó solo en la ciudad para guardar las comunicaciones había sido atacado por la población civil, que procedió así creyendo que el grueso del Ejército alemán se había retirado de allí definitivamente. El mismo periódico ha publicado el relato de un supuesto testigo de los sucesos.

Las investigaciones practicadas han comprobado que estas afirmaciones deben ser consideradas como falsas. Se sabe, en efecto, que el vecindario de Lovaina, desarmado previamente por la autoridad comunal, no ha provocado a los alemanes con ningún acto de hostilidad.

La Comisión ha continuado también las investigaciones que comenzó a realizar en Bruselas, sobre los sucesos de Visé. Esta fué la primera ciudad belga que sufrió la destrucción, según el sistema aplicado después por el invasor a tantos otros pueblos y ciudades. Por esta razón, nos hemos detenido a examinar aquello que pudiera haber de fundado en la versión alemana, según la cual la población de Visé había cooperado a la defensa de la

ciudad, o se había sublevado después de la ocupación.

Hemos consultado sobre ello a varios testigos que hoy se hallan en Amberes, especialmente a varios militares, pertenecientes a un destacamento que disputó a los alemanes el paso del Mosa, al Norte de Lieja, y a una religiosa, de nacionalidad alemana, de la Congregación de Hermanas de Nuestra Señora de Visé. Por su testimonio hemos comprobado que los habitantes civiles no tuvieron parte alguna en los combates librados el 4 de agosto en el vado de Lixhe y en Visé mismo.

ANTOINE

(Se continuará)

## ACCIÓN SINDICAL

### Triunfo de los zapateros

A las muchas victorias alcanzadas por la Sociedad de obreros constructores de calzado «La Igualdad», hay que apuntar otra obtenida recientemente de bastante importancia.

Atenta siempre dicha colectividad a los intereses del gremio, en cuanto se dió cuenta de que varios patronos de esta capital fabricaban calzado de millar extranjero y que por su confección solo pagaban 9 reales y medio por par a sus operarios, en seguida comenzó una campaña de agitación en el oficio, convocando reuniones y más reuniones y despertando entre los zapateros el espíritu de organización y rebeldía frente a unos precios tan irrisorios. Bien es verdad que en los pueblos de la isla, dicho calzado se pagaba a seis, a siete y a ocho reales par y que la situación era en extremo mala para realizar un movimiento con probabilidades de éxito, pues el oficio en Mallorca en general se hallaba atravesando la honda crisis que en todas partes y en casi todas las industrias ha originado la tenebrosa guerra europea.

Pero a pesar de esas circunstancias «La Igualdad», que es una de las sociedades de más sólida organización y que cuenta con más elementos de iniciativa y habilidad para la conquista de mejores obreras, puso en juego cuantos medios estuvieron a su alcance para obtener, aun dentro las pésimas condiciones citadas, el mayor beneficio posible para los zapateros.

Así es que a las primeras gestiones realizadas cerca de los patronos para aumentar el precio de dicho calzado ya dieron un resultado positivo aumentando en un real la mano de obra del mismo. Mas como quiera que «La Igualdad» había acordado que el precio mínimo de dicho trabajo debía ser de 11 reales no se conformó con el aumento citado y acordó nuevamente comunicar a los patronos su inquebrantable resolución de los 11 reales, a lo que los patronos, ante tan firme y enérgica actitud de los zapateros, accedieron a su petición.

La conquista alcanzada por los compañeros zapateros es, pues, de un real y medio por par sin necesidad de sacrificio alguno, es decir, sin tener que recurrir a la huelga.

La victoria de «La Igualdad» ha sido grande y hermosa como todas las suyas

Nosotros la celebramos como propia y felicitamos a los zapateros por su acierto y buen tacto, deseándoles que el triunfo alcanzado, unido a los obtenidos anteriormente, les sirva de estímulo para hacer más potente su organización y obtener nuevas y más grandes mejoras.

No olviden los zapateros esta máxima: «La organización es la fuerza y la fuerza es lo que lo vence todo».

A última hora hemos sabido que hay un patrono no asociado que se ha ofrecido ante «La Igualdad» a pagar el calzado antedicho a 11 reales y medio el par.

Mejor que mejor y que cunda el ejemplo.

Señor Director de EL OBRERO BALEAR,

Habiendo el periódico de su dirección, publicado en la página 2 y 3, del número 667, correspondiente al 14 de noviembre de 1914, un artículo o suelto, titulado el «Mitin del domingo», en cuyo artículo se desfiguraban los hechos acaecidos en dicho mitin, como presidente del mismo y de acuerdo con la corporación Federación Regional de sociedades obreras de las Baleares Solidaridad Obrera, entidad organizadora del citado mitin, a la que represento, tengo a bien pedirle la inserción en el periódico EL OBRERO BALEAR, de la presente rectificación:

1.º Que no es cierto lo sustentado por EL OBRERO BALEAR, de: hubo ataques a cierta colectividad que en aquel acto no cabían, pues cabían desde el momento, señor Director, que, en los asuntos a tratar según acuerdo de la Federación, había el de: «movimiento obrero en general», pudiendo ser atestiguado lo que decimos, por medio del oficio pasado al Gobierno civil dando aviso de la celebración del acto.

2.º Que es falso lo que dice en el aludido artículo de su periódico de: «Así que a la terminación del acto hubo quien expresó su desagrado por dicho hecho». Pues el que suscribe, presidente del mitin, puede dar fe de que nadie expresó desagrado de ninguna clase, ni durante el acto ni a su terminación, lo que si hubo, fué todo lo contrario de lo que se dice, señor Director bastantes compañeros que a mi se acercaron, para demostrarme su conformidad con lo expuesto por uno de los que hicieron uso de la palabra, al referirse a los procedimientos que en materia de peticiones, pone en práctica cierta colectividad obrera.

Atendiendo a mi derecho y a la corporación que represento, señor Director, espero insertará en el mismo lugar del que publicó, el artículo que motiva la precedente rectificación.

Palma 18 de Noviembre de 1914.— Por la Federación Regional de las sociedades obreras de las Baleares, «Solidaridad Obrera».— El Presidente del mitin celebrado por la misma el día 8 del corriente.— *Baltasar Corcero*.

Hemos recibido, este es el caso, el cual insertamos, no porque creamos que el firmante tiene razón a que se le inserte en virtud de la ley de imprenta, ya que nosotros no tenemos nada que rectificar a lo publicado anteriormente, sino para demostrar una vez más nuestra impar-

cialidad, pero si bien lo acogemos en nuestras columnas, hemos de hacer varias objeciones.

El artículo que publicamos con el epígrafe del «Mitin del domingo» afirmábamos que los ataques dirigidos a la «Igualdad» no cabían en aquel acto, y en este mismo punto nos mantenemos.

Al acto se invitaba a todas las colectividades obreras y su fin primordial cuando no único, era hacer la petición del aumento de jornal al Manicipo para sus obreros, luego el descender a ciertos terrenos forzando los argumentos para atacar a otra colectividad obrera, a mi entender sobraba a pesar de la pretendida justificación del compañero Corcero «con el oficio del Gobierno civil».

Y respecto de que no se hicieron manifestaciones de desagrado durante el acto es cierto, pero si el repetido firmante de la pretendida rectificación se le acercaron varios compañeros manifestando su conformidad con lo dicho, a mi se me acercaron otros y me manifestaron su desconfianza.

Luego esas afirmaciones categóricas, rotundas de es falso y que en el citado artículo se desfiguraban los hechos, huelga por completo, ya que el señor presidente del mitin con sus palabras viene a darnos la razón.

Por lo demás, ya se dice que la unanimidad de pareceres no se turbó en el repetido acto y que se aprobó por unanimidad las conclusiones puesto que se referían a la petición del aumento de sueldo a los obreros que ocupaba el Ayuntamiento.

Y de la veracidad de lo dicho en el susodicho artículo, lo dejo a cargo de los compañeros que asistieron, puesto que los jueces que han de atestiguar la realidad de lo dicho.

A.

## Sobre educación

Decía un hombre, creo que era Mariano Cardenera, que las facultades humanas, aunque desde un principio revelan la existencia y hasta su poder y bellezas, aparecen en estado de germen, y a semejanza de la flor encerrada en su capullo y que sólo manifiesta, en todo, su poder, desarrollándose progresivamente por medio del cultivo.

Todo el camino de la educación se funda en estas verdades, por las cuales se explica su naturaleza, su importancia, su necesidad, su extensión y las diferentes maneras de considerarlas.

Porque para formar al hombre, para poder cumplir su destino en ese mundo, (que es el objeto fundamental, o mejor dicho, final de la educación) se necesita cultivar sus facultades y ¿cómo? aquí está la incógnita, la x de una regla de tres..., pero es fácil de hallar su solución. Esta incógnita es la «Escuela». Si, inútil será poder hacerse valer, si ha pasado sus años olvidado de la Escuela y, por tanto, será como el capullo antes de desarrollarse.

Por medio de la educación, cultivamos las facultades humanas, por medio de la educación las desenvolvemos y perfeccionamos.

Vedlo vosotros mismos. Muchas son las facultades humanas que están sumergidas en olvido y profundo sueño, sin esperanza, tal vez, de despertar. Pero la educación es la encargada de despertárlas. La educación las desenvuelve y fortalece y por este medio, adquieren el esplendor y poder de que son susceptibles.

Y por medio de este desarrollo de las facultades, el hombre se forma para hacer la dicha de su familia y para servir a su patria según sus medios, según su posición y talento.

Si, no nos quede duda alguna, las facultades humanas no hemos de dejarlas en letárgico sueño, porque sabemos que las podemos dar variación, las podemos transformar y no hacerlo así, sería querer que la flor quedara siempre encerrada en su capullo y sin querer ver su hermosura y sus galas.

Hacer esto, sería matar a los que después nos maldecirían.

Es conveniente, pues, no olvidar que la primera obligación del hombre es pensar seriamente en la Escuela y para esto, existe el maestro... y la Escuela.

J. RIERA ALBERTÍ

## El aumento del contingente

El cupo para 1915 lo ha aumentado el señor Echagüe por razones (que no convencen ni a los necios), de que licenciaba a 13.000 soldados y aumentaba en un número crecido el cupo en comparación a otros años.

Peró se creerán, los señores gobernantes a la inglesa, que no los conocemos y sufrén una equivocación muy grande por tratar con hombres y no con eunucos como ellos se creen.

El haber aumentado el ejército ha sido por si España tenía que intervenir no sólo en el movimiento tan desastroso que se está desarrollando, sino en el que se pueda desarrollar otro día inesperado.

Los aumentos en el ejército seguramente obedecen a los deseos furiosos del militarismo de que España tenga un contingente de potencia de ter. orden, pero esos elementos no ven que nuestros organismos militares son técnicamente inferiores así como su organización.

Al aumentar el contingente según sus razones, podrá servir sino en este conflicto en otro que el capitalismo esté preparando. El interés que le guía no es otro que el de poder disponer no sólo de los que están en filas, sino también de los licenciados. Esta es la componenda y no otra, la que se ha fraguado en los círculos militaristas y civilistas de ciertos señores que, para vergüenza nuestra son omnipotentes, a causa del abandono en que tenemos la política obrera, puesto que en el parlamento debíamos tener una numerosa representación para que no se cometiesen esos actos a espaldas de la nación.

Y hay que observar que nuestra crítica no puede hacerse con entera amplitud a causa de la obra liberticida que llevó a cabo el partido liberal, capitaneado por el señor Moret, al aprobar la maldita ley de jurisdicciones, obró de la España democrática, ya que atenta contra la justicia y la libertad.

Si en España no existiese esta ley que no existe en el imperio teutón, ni en el bárbaro del zar, se podría criticar como se critican en esos imperios los actos del ejército y todo por culpa de una ley draconiana y rastrea obra de un gobierno débil y que ha sido refrendado por todos los que le han sucedido, con lo que se han hecho culpables del mismo crimen.

Nosotros consideramos que la institución militar es tan sagrada como otra, pero no más como quieren ciertos militarotes de esta España decadente.

Si pudiéramos criticar como era debido, sin insulto ni grosería alguna, dicha institución, sin que amenazara nuestras cabezas una ley indigna del progreso, entonces hablaríamos claro y las leyes tendrían que cumplirse y la libertad de Pren-

sa no sería una ficción como hasta la fecha lo es.

Que lo sepan los señores gobernantes que los socialistas sabemos todos los planes maquiavélicos de estos gobernantes ineptos, que por esta España tenemos.

Que lo sepa Echagüe y toda su coorte de... que no éramos tan necios que no nos hubiésemos dado cuenta del proyecto y de todas sus triquiñuelas.

Ya, tiene la burguesía capitalista más soldados para que le garanticen mejor la «libertad» de las fábricas, minas, campos agrícolas etc., etc.

Trabajadores no dormiros por si es necesario prevenirse en contra de este gobierno, antes que nos lleve a una nueva aventura parecida a la de Marruecos que estamos sufriendo todavía.

La efusión de la sangre no para de agotar a España desde hace 5 años que principiamos nuestra aventura en el Rif.

El aumento del ejército es otra patada más dada al país por el gobierno Dato y compañía.

ANDALUZ

Bujalance 28-11-14.

## Sobre la guerra

### Las mujeres y la guerra

Un cronista francés escribe:

«La señora Pankhurst, una de las mujeres que ha llevado su apostolado feminista al más alto de los sacrificios, acaba de declarar en un mitin realizado en Londres que los grandes desgarramientos colectivos serían muy difíciles si el espíritu femenino pudiese intervenir resueltamente en el destino de las naciones. No puede tacharse de exagerada la afirmación de la Pankhurst. Cuando todas las puertas de la política han sido cerradas a la actividad de la mujer, no podrá negarse que esa proclama entraña un gran fondo de razón. El valor social de la mujer, como influencia internacional y parlamentaria, es completamente nulo. Dentro de las sociedades que regulan la marcha de la civilización contemporánea, no pueden exigirse a la compañera del hombre más que los beneficios inherentes a la esposa y a la madre. Sólo podrá demostrarse lo contrario a lo sostenido por la Pankhurst cuando la mujer haya franqueado la valla de prejuicios que la mantiene alejada de su verdadera y pública misión en el dinamismo de los países organizados. No pueden haber ideales completos mientras la colaboración social de los dos sexos sea una superchería, mientras una irritante injusticia, una farsa inicua, arrebate a la mujer el goce de todos los derechos masculinos. Con una estructura moral indiscutiblemente superior a la del hombre, la mujer ha creado una fraternidad universal, ha suavizado nuestra bestial aspereza, ha forjado un gran feminismo afectivo que no conoce fronteras nacionales. Nunca como ahora la mujer ha demostrado lo que puede en el dominio inviolable de los sentimientos. El «Vorwaerts», de Berlín, publica una carta de la hija de un maestro francés, en cuya casa se asiste a un soldado alemán. Esta carta, emocionante en su sencillez, fué dirigida a la novia del herido, que reside en la capital de Alemania. «Todas las mujeres son hermanas por el corazón», dice la carta. En este concepto le envío a usted mis mejores expresiones

de amistad. Estamos cuidando a su novio de usted como usted cuidaría al niño, segura estoy de ello, si se encontrara en su casa.» Para los generales prusianos, esto se llama histerismo o sensibilidad. Los varones marmóreos no comprenden la ternura ni la piedad. Sin embargo, «L'Humanité» agrega que «estas cosas nos consuelan un poco en medio de los horrores en que estamos sumergidos. Y tenía que ser así. La mujer, el ser inferior maldecido por los teólogos, excomulgado por los estadistas, rechazado por toda una sociología, presuntuosa; la mujer, seductora y diabólica, que atormentaba el sueño castísimo de los santos padres e iluminaba las sienes de los héroes y los trovadores, estaba destinada a arrancar una vez más a las garras de la condenación vergonzosa, nuestro honor despedazado y agonizante».

#### Las dos Civilizaciones

He aquí algunos párrafos de este hermoso artículo de Dubreuilh.

«La nueva civilización que se ha de implantar en el mundo se reserva para Alemania, en la imposición a las restantes naciones de su propia civilización; de la civilización alemana.

«Alemania afirma haber llegado a un estado de evolución superior: afirma haber realizado en su nación el tipo de la civilización organizada, más alta que el tipo de civilización individualista de Francia y de Inglaterra. Habiéndose colocado ella misma en ese mundo glorioso, quiere entrar en él, a la fuerza a todo el universo.

«La civilización, para la Alemania razonadora es la colectividad alemana reinando sobre todas las otras colectividades y aportándoles con su ley, sus costumbres, sus modos de vivir, de pensar y de obrar.

«A esta concepción monstruosa, delirante, se opone la otra concepción, la nuestra, idéntica a la concepción de nuestros mejores vecinos de Occidente.

«Nosotros creemos y decimos que una etapa superior ha de franquear la humanidad en su marcha incesante hacia lo mejor, el día en que todas las colectividades nacionales — igualmente respetadas — puedan desenvolverse libremente y libremente hacer valer sus cualidades y sus aptitudes nativas.

«Nuestro ideal no reside en la sujeción de todos los pueblos a un pueblo rey, sino por el contrario queremos la colaboración de todas las razas y de todos los Estados en la gran obra de perfeccionamiento y de progreso que el hombre persigue desde sus oscuros y precarios principios. Nosotros creemos que hay sitio para todos en la ascensión grandiosa que prevemos para nuestra especie, que ninguno es particularmente elegido, como tampoco ninguno está particularmente condenado.

«¿De entre estas dos concepciones, cuál es entonces la más humana y la noble?

«Más todavía, ¿de estas dos concepciones, cuál es la más próxima a nuestras ideas, para nosotros, los socialistas? ¿Cuál es la mejor orientada en nuestro sentido? ¿Cuál aparece mejor con nuestra voluntad de ayer que sigue siendo nuestra voluntad de hoy?

«¿La Constitución de los Estados Unidos de Europa, asegurando al fin entre todas las naciones una era de paz y de concordia fraternales? Camaradas socialistas de Francia que lucháis en las fronteras, vosotros habéis respondido.— Luis Dubreuilh, París, 30-11.»

*Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores*

**Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.**

## ANSELMO LORENZO

Ha muerto el patriarca de la anarquía en España.

Anselmo Lorenzo fué un hombre estudioso, luchador, abnegado y laborioso. Por eso nosotros hoy rendimos ante el cadáver de Anselmo Lorenzo el homenaje de la admiración que siempre sentimos por el revolucionario que peleó a su modo en pro de los oprimidos y fustigó con viriles acentos y reposadas meditaciones las tiranías de la clase dominante.

## De la Región

### De Lluçmayor

La noche del día 8 del actual, conmemorose con extraordinario éxito en el café del Centro Obrero el XI aniversario de la fundación de la Agrupación Socialista.

El acto estuvo presidido por el actual presidente de dicha entidad, compañero Antonio Cardell.

Hicieron uso de la palabra por el orden que sigue: Antonio Sastre de la Agrupación; José Monserrat, de la Juventud; Tomás Miguel, de la Agrupación y Juan Monserrat, de la Juventud.

Todos los oradores estuvieron acertadísimos en sus enérgicos y fogosos discursos, que resultaron la más patente condenación del régimen capitalista, conquistando delirantes salvas de aplausos por parte del numeroso público que había congregado en el local.

El fonógrafo del Centro Obrero y la banda de música «La Emancipación», amenizaron la velada.

*El Corresponsal*

## Sobre Ríotinto

Los Sindicatos mineros, las Agrupaciones socialistas, los Grupos libertarios, Casinos obreros y Sociedades de Socorros mutuos de la región de Ríotinto, han convocado a un Congreso provincial, que se celebrará el domingo, día 20 de di-

ciembre en curso, en la capital de Huelva, para tratar la siguiente orden del día:

Organización de una intensa campaña provincial encaminada a resolver la crisis de trabajo o en caso negativo declaración de la huelga general en la provincia como demostración de la fuerza proletaria contra el abandono de las Compañías y capitalistas y de los gobernantes.

## Gran Velada

Mañana domingo, a las 8 y media en punto, la Juventud Socialista, celebrará una gran velada, literaria musical en su domicilio social, Sindicato, 124, terminando con el acostumbrado baile de salón.

A la indicada velada se invita al público en general, y a los socios en particular.

El programa a realizar es en extremo escogido por lo que se espera será del agrado de la concurrencia.

La Comisión.

## ACTO CIVIL

El compañero Nicolás Moll en el pueblo de Capdepera, ha registrado civilmente a una hija suya con el nombre de Margarita Moll Jaume, habiéndose escapado felizmente del remojón clerical.

Tanto la madre como la hija disfrutan de la más envidiable salud.

De desear es que cunda el ejemplo.

## Correspondencia Administrativa

CAPDEPERA.—M. F. Recibidas 9 pesetas. Pagado hasta 31 de octubre de 1914 inclusive.

PUENTE GENIL.—M. N. Recibido 1 peseta. Pagado hasta 12 de diciembre de 1914 inclusive.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas ♦ Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

# EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

# PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.